
近日，广州市法制
办发布了关于公开征求
对《广州市非机动车和
摩托车管理条例 （草案
征求意见稿）》意见的
公告。《条例》规定：本
市行政区域内禁止销售
电动自行车，本市限制
摩托车行驶范围内禁止
销售摩托车，在越秀
区、海珠区、荔湾区、
天河区、白云区、黄埔
区范围内禁止销售人力
三轮车。

华商

基于交通压力与交通安全，对于广州
这样规模的城市来讲，禁摩禁电，或是不
得已而为之。现在，从禁止上路到禁止销
售，算又是一个升级，可起釜底抽薪之
效。但我疑惑的是，“禁电”是否成为所
有人的共识？禁止销售是否对“市场的决
定性作用”构成不正当干预？

电动自行车，可谓国标未捷身先死。
电动自行车行业国家标准《电动自行车通
用技术条件》 是 1999 年正式实施的，据

报道，当时仅有生产企业20多家，年总
产量不足15万辆。而到目前为止，电动
自行车行业规模已经是 1999 年的 200 多
倍。据悉，现行的电动自行车国标正在加
紧修订，新国标有望明年出台，将在车
重、限速两项备受关注的重要指标上适度
放宽。新国标尚未面世，一些城市早就开
始“禁电”，甚至是“断电”，这让电动自
行车情何以堪？

电动自行车“存在即合理”，现已成
就为中国最大的“草根产业”。有观点认
为，作为汽车的有力补充，电动自行车不

但可以缓解交通难题，也有利于环保节能
与低碳经济的发展。那么，电动自行车

“路在何方”？眼下，在城市交通资源配置
上，自行车及电动自行车处于绝对的弱
势，“路权”越来越窄，此为机动车与非
机动车之间的“不公平竞争”，并不在同
一起跑线上的竞争。但是，无论从城市尊
重“穷人交通学”角度，还是从环保与低
碳角度，都不应该对电动自行车“一禁了
之”，而让其有一席之地，与其它交通工
具形成“正和博弈”才是。

连海平

政府公共决策当以人为本。这个
“人”，不单指少数富人，更有广大中低
收入人群。简单封杀电动自行车不能让
人信服，以行政手段强迫单方付出代价
并不公正。

近日，《广州市非机动车和摩托车
管理条例（草案征求意见稿）》引起热
议。《条例》对非机动车和摩托车首次做
出“禁售”“禁油”“禁行”“禁停”“禁坐”等
规定。对此，当地部分依赖电动自行车
生活、工作的人群明确表示反对，甚至
有快递员称如果“禁电”将立刻辞职。

“禁止电动自行车”，广州不是第一
次提。早在 2006 年 11 月，广州就曾

“禁电”，引起社会强烈反弹，连电动自
行车行业协会也发声表示反对“简单封
杀”。结果是既没禁止，也没放行，就
这么拖着，一直拖到了今天。如果说当
时的条件不成熟，8年后的今天，封杀
电动自行车的时机就到了吗？

暂且不说法理上有无漏洞，仅从公

众权利、民生与城市交通层面，简单封
杀电动自行车就难以服众。道路资源是
城市公共资源，应该满足不同层次群众
的出行需求，私家车可以使用，摩托
车、电动车、自行车、行人都应该分得
一定的路权，这才算公平合理。早在
1998年3月，广州就全面停止核发市区
（旧8区）摩托车号牌，16年时间将摩托
车全面禁住了，自行车道却严重不足，
根本不能满足市民的出行需求，眼下电
动自行车又要禁止，将再度剥夺中低收
入群体使用道路资源的权利，并将这些
权利让给高收入群体，这岂不是变相

“劫贫济富”？再者，一旦“五禁”，那
些电动自行车要怎么处理？谁来补偿车
主的损失？财产权问题同样不容忽视。

电动自行车不是一种简单的代步工
具，它早已深深渗透到一些与市民生活
息息相关的商业活动中，如快递、饮用
水、瓶装煤气、大米、报纸、函件等等
送货上门。电动自行车不仅能够保障市
民生活便利，也让市民享受到“高性价
比”的生活。一旦封杀电动自行车，许

多行业成本随之增加，不仅对行业发展
有影响，市民支出也会水涨船高。

此外，封杀电动自行车只会让城市
交通拥堵雪上加霜。广州城市之堵有目
共睹，每到交通繁忙时段，东风路、中
山路、黄埔大道、广州大道等各大主干
道无一例外。这一方面拜城市发展、市
民收入增加所赐，另一方面则是此前

“禁摩”的结果——摩托车不能上牌，
市民只能买小车。近年来，广州私家车
数量增速惊人，最后不得不实行限牌上
路。此次封杀电动自行车，同样会产生
挤出效应、替代效应。这样一来，城市
交通压力会更大，拥堵将更厉害，到时
再涨停车费恐怕也无济于事。这是城市
管理者愿意看到的吗？而横向比较，国
内许多大城市都没明文禁止电动自行
车，广州又何必“相煎太急”？

政府公共决策当以人为本。这个
“人”，不单指少数富人，更有广大中低
收入人群。简单封杀电动自行车不能让
人信服，以行政手段强迫单方付出代价
并不公正。

封杀电动自行车以人为本了吗

周蕊

电动自行车和摩托车限行，在国内
很多城市早已实施，可像广州这样准备
对其进行“全面封杀”的，国内似乎还
是首例。但在国外一些地方，也有完全
禁行的。比如加拿大的一些省份、美国
的一些州，就明确禁止电动自行车上
路。因此，放眼全球，广州拟实行的

“五禁”并不让人感到“孤独”，若说其
是“奇葩”政策，未免有点大惊小怪。

事实上，在交通日益拥堵的现实
下，电动自行车和摩托车确已成为令人
头疼的安全隐患。

据报道，某知名品牌电动自行车的
董事长做过一次市场调查，他伤心地发
现 ， 很 多 人 “ 最 讨 厌 的 车 就 是 电 动
车”，认为电动车就是跑在非机动车道
上的“坏孩子”，横冲直撞、毫无章
法，时而窜进机动车道，隐患丛生。日
常出行中，汽车驾驶人见到电动车特别
是骑车载人者，总要特别地多留个心
眼，怕他突然摔倒，或者乱穿乱插。两
个轮子的车，毕竟没有四个轮子稳定，
加之骑车人大多未经交通法规培训，安
全意识薄弱，闯红灯、逆行、超载、胡

乱变道等违法行为常能逃过处罚，即使
被抓到，按各地交通法规，处罚也很
轻。如此，怎能不让这些“骑手”成为
被惯坏的“野孩子”，成为马路安全的
一块心病？

但若因此而对其进行全面“封杀”，
却需进行全面的慎重考量。就如人体两
个肾，某个肾患了病，要不要一刀切
除，需综合衡量其病变情况、会不会感
染扩散、还有没有功能等因素。就目前
中国大多数城市来说，电动自行车作为
自行车的“升级版”和摩托车的替代
品，仍是许多普通市民中短途出行的便
捷工具。其使用价值虽在汽车时代有所
削减，但并未趋于丧失。

另外，骑电动车具有成本低、污染
轻、方便灵活、占地面积小等优点，客
观上还节省了公共资源。如果一下子将
其“五禁”，不仅主干道，连小区也不
许行驶和停放，则不仅不利底层民生，
还会逼使部分骑车者比如快递员、小店
采购员、短途上班族等改驾汽车，道路
和停车场只会更加拥堵。

市民出行选择何种交通工具，往往
取决于特定场合下对于他的使用价值，
而这种价值是随着时代的变迁、环境的

变化等发生改变的。比如古代流行的骑
马和坐马车，为何在当代不需强调“五
禁”而市民自禁？就因为机动车的出
现，使马车的使用价值大大削弱而近乎
丧失，市民对它已无需求。沿着这个思
路，对于有安全之忧的电动车、摩托
车，与其用行政手段来“一刀切”地

“封杀”，不如借助市场这双无形的手来
引导和调节。大力发展地铁、公交等公
共交通，通过改善道路、停车场等设
施，降低小汽车出行的成本，逐步减少
市民对电动自行车的市场需求，才是更
科学、人性化的引导之策。

而在电动自行车的市场需求仍然旺
盛的情况下，我们不妨借鉴国外的一些
先进做法，对其实行严格管理。比如在
德国，老百姓骑电动车需要考驾照，也
得严守交规。每名骑车人得经过至少两
天的培训，考试合格者才能获得驾照。
日本、澳大利亚等国也要求其持有驾
照，对于行驶有严格规定，甚至连配备
什么样的车灯都管。如果我们也严加管
理，提高电动车的上市、上路门槛和

“撒野”成本，势必也能起到间接的调
节作用。

禁骑电动车不如市场来调节

有一说二

电动自行车，国标未捷身先死
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@lilybaobaoma：支持，因为他们在路上
乱蹿，太吓人了。

博议

让电动车不再乱蹿

支持

@人人爱福州：想象一下要是没有电动
车会怎样……

“疏”别“堵”才是正道

反对

@有一天我突然发现原来我是超人：点
赞！电动车太可怕了，都骑到机动车道上去
了！抢行闯红灯非常危险！以前摩托车好歹还
持证上路，电动车完全没有任何培训，都骑得
嗖嗖的。

@MUWEI405：应 该 禁 止 ， 骑 车 人 逆
行、闯红灯、走机动车道，经常违规，造成交
通事故，还不负责，不禁不行了。

@不尖：骑电动车的也应该考取牌照，
违反交通规则的按照机动车标准处罚，当然电
动车本身也要纳入管理，实行机动车牌照制。
同时还要给电动车上交强险。

@手机用户：电动车早就应全面取缔，
更应严禁、严打，这五类黑车在真正的广州市
民心目中可谓怨声载道，广州的交通、形象已
被抹黑！但话讲回来，对便民的行业，我们是
否可适度开放？

@文子6899：走路、骑自行车一样会闯
红灯违章，把管人的责任推卸给摩托车、电动
车，纯属惰政！

@翰墨风格：电动车有利于百姓生活、
有利于市场经济、有利于环保，为何要粗暴禁
止，政府就是懒政，回避管理难问题，政府要
检讨，要改革。

@ALIN918：该依法管理，而不是一禁了
之。

@o清--晨o：既然是大众切实需要就想
办法“疏”别“堵”。

@kinvit：限行是可以的，一刀切值得商
榷。

@信步者：电动车应纳入摩托车管理，
只是动力不同，实行上牌管理，至于禁不禁，
或可和摩托车一起对待!

@生死何来去：电动车主要是走什么道
的问题。走自行车道太快，走机动车道又太慢
……横冲直撞者比比皆是，当然自行车也有此
种情况，但因为电动车的块头大、速度快，更
具杀伤力，同时也更容易被杀伤……重点在规
范制造标准并严格执行，另外，制定专门的交
通管理规则。

@Sansiro 林：虽说电动车确实问题很
多、但是要看到电动化是大趋势、汽车都在向
电动化转变。把电动车都禁了就没事了？自行
车还有乱骑的呢，行人还闯红灯翻护栏呢，这
都是人的问题，而不是车。加大处罚力度，考
本记分,可以和机动车一样嘛！

微言

@文考堂：广州的交通不会因为禁电而
变好，禁摩后也是一年比一年堵。上班的还可
以坐公交，做小买卖的就只能买小货车，面包
车了。现在郊区早上送菜进城的小贩很多都是
开摩托的，如果禁得严，肯定得开小货车。

@H一直走到最后：禁，禁，禁，什么都
禁，有哪一样你是禁得好的？地沟油禁多久
了？越禁越多！多车私用，禁多久了？到处都
是开着去市场买菜的、送小孩上学的……现在
你连电动车都要禁！还让人活吗？

@广州陈扬：电动自行车之所以成为当
代中国城市交通管理的难点，就在于这个家伙
不但太好了而且还太坏了。用有文化的表述就
是：电动自行车是现代城市生活中的一把双刃
刀。而且双刃都是寒光闪闪。


